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Soledad Becerril tiene una visión más que acreditada de los principales problemas que
acucian a la sociedad. Desde la institución que preside ha hecho recomendaciones

para intentar paliar los efectos de los desahucios; para buscar soluciones a los problemas
de las preferentes, o para garantizar la protección sanitaria a colectivos vulnerables. En
esta entrevista destaca la importancia de la función notarial y del asesoramiento imparcial
que los notarios prestan a los ciudadanos. LUIS MENÉNDEZ 

SOLEDAD BECERRIL, Defensora del Pueblo

–¿Cuál es su valoración de estos primeros
meses en el cargo? ¿Y sus principales ob-
jetivos para 2013?

–La valoración tal vez corres-
ponda hacerla a otros, pero yo sí
puedo decir que han sido meses de
intenso trabajo. Comencé mi man-
dato a mitad del pasado año, con-
tinuando con las actividades ya ini-
ciadas, como la edición y presenta-
ción del informe sobre trata, y he
puesto en marcha otras nuevas, se-
gún han requerido las difíciles cir-
cunstancias por las que atraviesa
nuestro país. He hecho recomen-
daciones para intentar paliar los
efectos de los desahucios; para
buscar soluciones a los problemas
de las preferentes o para garantizar
la protección sanitaria a colectivos
vulnerables. También me he entre-
vistado con asociaciones de vícti-
mas del terrorismo para conocer su
situación, sus necesidades y aspi-
raciones sobre el Estatuto de la Víc-
tima. Con respecto a la banca las
recomendaciones han sido para re-
forzar la protección de los clientes
de productos financieros y para
que se cree un mecanismo de re-
clamación extrajudicial y en sede
administrativa. En orden interno he
efectuado cambios en la estructura
organizativa de la Institución, anali-

zado el presupuesto y logrado ajus-
tar los medios económicos disponi-
bles, eliminando dietas y gastos de
protocolo, reduciendo el número de
vehículos... En cuanto a objetivos,
pretendo seguir conociendo de pri-
mera mano los problemas de los
ciudadanos, defender sus dere-
chos con firmeza y trabajar con ri-
gor e independencia de criterio.

–¿Cree que la sociedad conoce la labor
que realiza el Defensor del Pueblo? ¿En
qué le gustaría mejorar?

–Me gustaría mejorar el grado
de conocimiento que los ciudada-
nos tienen del Defensor del Pueblo,
que sepan que es una Institución
abierta a todos, que no necesitan
abogado ni procurador para pre-
sentar una queja y que nuestra ges-
tión es gratuita. Cualquier ciudada-
no, independientemente de su
edad, sexo nacionalidad o de si es-

tá internado en un centro peniten-
ciario o de reclusión, puede dirigir-
se al Defensor del Pueblo, pero hay
que dejar claro que el Defensor no
puede intervenir en conflictos entre
particulares, actúa cuando hay una
Administración Pública implicada,
sea por acción u omisión, y si un
asunto está sub iúdice tiene que
paralizar su actuación hasta que se
pronuncie la Justicia. El Defensor
del Pueblo no tiene poder ejecutivo,
es una magistratura de persuasión
basada en la autoridad moral de
sus argumentos y en el rigor con
que interpreta los derechos consti-
tucionales. El Defensor recomienda
o sugiere, no legisla. 

–En 2012 las quejas al Defensor del Pue-
blo crecieron cerca de un 20 por ciento, y
estuvieron vinculadas principalmente a
hipotecas, desahucios, participaciones
preferentes, paro y cobro de las prestacio-
nes sociales...

–Sí, son muchas las quejas rela-
cionadas con problemas económi-
cos. Acuden personas que han per-
dido todos sus ahorros por invertir-
los en preferentes o en productos
financieros de alto riesgo sin tener
información o conocimiento de lo
que hacían, quienes tenían cláusu-
las en sus hipotecas que descono-

«Me gustaría que los
ciudadanos supieran
que el Defensor del
Pueblo es una
institución abierta a
todos, que nuestra
gestión es gratuita»

«Los notarios han desempeñado
tradicionalmente unas 
funciones de vital importancia»
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cían, los que no pueden hacer fren-
te a los pagos de la hipoteca o los
que avalaron a un familiar o un ami-
go y ahora también pierden su ca-
sa. También llegan quejas por la re-
ducción de prestaciones y servicios
públicos a numerosos colectivos,
como es el caso de los discapaci-
tados, o los escolares sin ayudas
para el transporte y los comedores
escolares... muchos sectores de
población se ven afectados por re-
cortes y retrasos en los pagos.
Además de tramitar las quejas que
nos llegan estamos muy atentos a
lo que ocurre en la sociedad aun-
que no suscite muchas quejas y
abrimos quejas de oficio. Nos pre-
ocupa que las personas tengan cu-
biertas las necesidades básicas y la
asistencia sanitaria.

–Recientemente ha señalado que las me-
didas para frenar los desahucios pueden
no ser suficientes y ha sugerido que tal
vez habría que contemplar otras, como la
dación en pago. ¿Qué acogida han tenido
sus palabras? 

–En el informe “Crisis económi-
ca y deudores hipotecarios” hacía-
mos varias recomendaciones des-
tinadas a luchar contra los desahu-
cios. En la comparecencia ante la
Comisión Mixta de Relaciones con

«He planteado la
necesidad de regular
un procedimiento de
insolvencia de las
personas físicas»
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el Defensor del Pueblo que tuvo lu-
gar en el Senado el pasado 6 de
noviembre, las reiteramos y planteé
nuevas propuestas como la refor-
ma del Real Decreto Ley 6/2012
para que tenga un ámbito de apli-
cación más amplio, la importancia
de elaborar un concepto jurídico
del “deudor de buena fe” y la nece-
sidad de regular un procedimiento
de insolvencia de las personas físi-
cas, estableciendo plazos y prórro-
gas que hagan el pago más flexible.
También propuse que se establez-
ca un acto previo de conciliación
entre las partes, dotando al juez de
la facultad de imponer un acuerdo
razonable, limitar los intereses de
demora y los gastos de ejecución,
y la dación en pago en determina-
das circunstancias. El Real Decreto
Ley de medidas urgentes para re-
forzar la protección a los deudores
hipotecarios ya contiene varias de
las recomendaciones, por lo que
me parece un paso en la buena di-
rección pero no es suficiente, hay
que seguir avanzando.

–También ha manifestado, respecto a las
viviendas públicas vacías que existen en
España, que podrían ser utilizadas por fa-
milias que no tienen donde vivir mediante
algún tipo de acuerdo con las Administra-
ciones. ¿Ha sido alguna Administración
receptiva a su propuesta? 

–Estamos elaborando un infor-
me sobre las Viviendas de Protec-
ción Pública vacías que existen en
España, tras detectar, a través de
diversas investigaciones, numero-
sos casos de personas pertene-
cientes a colectivos vulnerables
que pasan mucho tiempo a la es-
pera de que se les adjudique una.

Este informe, que próximamen-
te será presentado a las Cortes Ge-
nerales, pretende seguir aportando
propuestas que ayuden a paliar la
situación que viven muchas perso-
nas que, como consecuencia de la
crisis, han perdido sus hogares. No
puede haber viviendas públicas va-
cías, es una aberración. Si pedimos
a entidades privadas que permitan
permanecer en sus hogares a las

familias, con más razón se ha de
instar a las administraciones públi-
cas para que ni una sola de sus vi-
viendas esté vacía mientras tantas
familias las necesitan. Tanto las Co-
munidades Autónomas como los
ayuntamientos han de fomentar el
alquiler y flexibilizar los requisitos
de acceso a las viviendas de pro-
moción pública.

–Su Institución también ha recibido cartas
procedentes de familias en relación con el
caso de los “bebés robados”. ¿Han adop-
tado alguna medida sobre este particular? 

–Hemos recibido cartas y tam-
bién nos hemos entrevistado con
afectados. Me he comprometido a
ayudar en todo cuanto esté en mi
mano por lo que he mantenido reu-
niones con el Ministerio Fiscal y
otras Administraciones. La circular
sobre unificación de criterios en los
procedimientos de sustracción de
menores me parece que aclara
conceptos fundamentales, como
que se tipifiquen los casos de niños
robados como delitos de detención
ilegal, que el plazo de prescripción
cuente a partir del momento en que
se tuvo conocimiento de los he-

chos y que ofrezca salida jurídica a
los casos ya archivados.

–Hay ciudadanos que se preguntan qué
alcance tienen los informes que elabora el
Defensor del Pueblo. ¿Qué capacidad tie-
nen de influir en las decisiones finales?

–El Defensor del Pueblo es una
magistratura de “auctoritas” no de
“potestas”, controla la legalidad y
formula sugerencias y recomenda-
ciones que la Administración puede
aceptar o no pero que frecuente-
mente han tenido gran impacto so-
cial y en ocasiones normativo. No
siempre se aceptan y ponen en
práctica de forma inmediata nues-
tras resoluciones pero muchas de
ellas van posteriormente incorpo-
rándose a las modificaciones legis-
lativas. Puede decirse que nuestros
informes son un aldabonazo, una
señal de alarma para que la Admi-
nistración preste atención a lo que
es o puede ser un grave problema
social y tome medidas para solucio-
narlo o prevenir su generalización.

–El informe elaborado por su institución
en relación con la nueva ley de tasas judi-
ciales ha llevado al ministro de Justicia a
anunciar la rebaja de algunas cuantías.
Ruiz Gallardón ha elogiado su estudio y
sus peticiones. ¿En qué consisten? 

–En el escrito formulamos varias
recomendaciones al ministro para
modificar la Ley de Tasas Judiciales.
Recomendamos reducir la cuantía
de las tasas de la primera instancia
civil y contencioso-administrativa;
modular la cuantía de las tasas en
función de la capacidad económica
en el caso de las personas jurídicas,
y moderar la cuantía de las tasas
para facilitar el acceso a los recur-
sos en los distintos procesos. 

Asimismo, proponemos la su-
presión de las tasas que se deven-
gan cuando se enjuicien procedi-
mientos sancionadores; las de los
procedimientos de ejecución hipo-
tecaria; las de los recursos de supli-
cación y casación en el orden so-
cial; y las de ejecución de resolu-
ciones arbitrales de consumo.
También recomendamos devolver

«Se ha de instar a
las Administraciones
Públicas para que ni
una sola de sus
viviendas esté vacía
mientras tantas
familias las
necesitan»

«Nuestros informes
son una señal de
alarma para que la
Administración
preste atención a lo
que es o puede ser
un grave problema
social»
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las tasas ya cobradas a las perso-
nas que resulten beneficiarias se-
gún la nueva normativa de Asisten-
cia Jurídica Gratuita.

–¿En su opinión España es un país con un
buen sistema de seguridad jurídica pre-
ventiva?

–Estaba previsto que la nueva
ley de Jurisdicción Voluntaria se
aprobase a finales del año pasado
pero la crisis sin duda ha cambiado
los planes del Gobierno y se ha re-
trasado a este año. Notarios y re-
gistradores han desarrollado hasta
ahora con eficacia su labor preven-
tiva de conflictos y las competen-
cias que tienen atribuidas y que se-
gún el texto básico de la nueva ley
parece que serán ampliadas. En el
Defensor del Pueblo estaremos
muy atentos a estos cambios de
las leyes y a su desarrollo. Todo lo
que sea contribuir a solucionar el
mal endémico de la Justicia, su len-
titud, que produce unos atascos
tremendos, será positivo.

¿Cómo valora la función que llevan a cabo
los notarios? 

–Los notarios son fedatarios pú-
blicos y han desempeñado tradi-
cionalmente unas funciones de vital
importancia. Por otra parte es muy
importante que ejerzan un asesora-
miento realmente imparcial a los
ciudadanos porque éstos no siem-
pre conocen los riesgos de las rela-
ciones contractuales que estable-
cen con entidades bancarias o em-
presas y el notario puede evitar
riesgos y abusos. Las quejas, no
demasiadas, que hemos recibido
en el Defensor eran precisamente
de ciudadanos que consideraban
que a la hora de firmar préstamos
hipotecarios no habían sido infor-
mados detalladamente.

–¿Cree que los ciudadanos conocen y va-
loran las importancia y los efectos de la
intervención notarial?

–Creo que es una profesión que
siempre ha gozado de la confianza
y el respeto de los ciudadanos aun-

que el alcance de su papel para
evitar conflictos quizá no sea cono-
cido por la mayoría de la gente.
Una vida social sin conflictos de-
pende en gran medida del correcto
desarrollo de la labor de notarios y
registradores.

–La Fundación Aequitas, del Consejo Ge-
neral del Notariado, realiza una labor de
apoyo y asesoramiento jurídico a los co-
lectivos más vulnerables. ¿Considera que
las personas discapacitadas, los niños y
los ancianos gozan en nuestro país de una
adecuada protección jurídica?

–El marco legal existe, lo com-
plicado es su conocimiento para
la mayoría de la población. En ese
campo es importante la labor di-
vulgadora y de asesoramiento so-
bre todo entre los colectivos vul-
nerables. La exclusión social cre-
ce por la crisis y por ello la
desprotección de los más débiles
aumenta. Ahora, más que nunca,
hay que intensificar el apoyo y
asesoramiento. l
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